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第十課 起名風波(Joannes 約翰) 

和合本：路加福音一 53-63 

「
53
叫飢餓的得飽美食，叫富足的空手回去。

54
他扶助了他的僕人以色列，

55
為要記念亞伯拉罕和

他的後裔，施憐憫直到永遠，正如從前對我們列祖所說的話。
56
馬利亞和伊利莎白同住，約有三個

月，就回家去了。
57
以利沙伯的產期到了、就生了一個兒子。

58
鄰里親族、聽見主向他大施憐憫、

就和他一同歡樂。
59
到了第八日、他們來要給孩子行割禮．並要照他父親的名字、叫他撒迦利亞。

60
他母親說、不可．要叫他約翰。

61
他們說、你親族中沒有叫這名字的。

62
他們就向他父親打手式、

問他要叫這孩子甚麼名字。
63
他要了一塊寫字的板、就寫上說、他的名字是約翰。他們便都希奇。」 

「名字」往往是表明了起名人之心境、期望或是當時的境況。中國人如是，猶太人也是如是。 

我父親給我起名為「蘇穎睿」，是因為他期望有四個兒子，「聰明睿智」是他對每一個兒子的期望， 

我是排行第三，所以我的名字便是蘇穎睿。我曾經問我父親為什麼給我這樣一個艱深的名字，他笑

笑的答我：「尚書洪範篇有云：『睿作聖，聖者，皇帝也。』一個有洞見的皇帝。」嘩！原來父親期

望我走政界！但我卻沒有此恩賜和召命。 

 

猶太人也非常重視他們的名字。雅各的意思是「抓住」，因為他出生的時候，抓著哥哥以掃的

腳跟而出，不但如此，這正好也是他的性格，他是一個善於抓著每一個機會來強化自己的人，他的

婚姻、財產、地位，都是靠他這看家本領。但當他與天使摔跤受傷後，看到自己的軟弱，就求神給

他祝福，天使給他起名為以色列，意思是被神抓著。這也成為雅各一生的轉捩點。 

 

我們看看路一 53-63，我稱這一段經文為「起名風波」。 

「以利沙伯的產期到了、就生了一個兒子。鄰里親族聽見主向他大施憐憫，就和他一同歡樂。

到了第八日、他們來要給孩子行割禮，並要照他父親的名字，叫他撒迦利亞。 他母親說：「不可，

要叫他約翰。 」他們說：「你親族中沒有叫這名字的。」他們就向他父親打手式，問他要叫這孩子

甚麼名字。他要了一塊寫字的板，就寫上說：「他的名字是約翰。」他們便都希奇。」 

 

按照猶太人的規矩，孩子到了第八天，就要為他行割禮，他們不但是大排筵席，慶祝歡樂，

也在這時候為孩子起名。v.59 說：「這些親戚期望這孩子的名字，一如他父親一樣：撒迦利亞。」

或許他們是期望這個孩子將來承繼父業，當過祭司。 

 

然而他母親卻極力反對說：「不可，要叫他約翰。」何解她會力排眾議？原因很簡單，當天使

告訴撒迦利亞，他的妻子要懷孕生子，並吩咐他說：「你要給他起名叫約翰。」很明顯的，撒迦利

亞把這個訊息告訴妻子，所以伊利沙伯就毫不猶豫，非常果斷的說：「不可，要叫他約翰。」 

 

「約翰」是什麼意思呢？英文是 John，希臘文是 Ioannes，這個字是來自希伯來文 Yochanan，

意思是耶和華的恩賜。這名字表示，這孩子完全是神的恩賜，不是自然而來，也不是偶然而來，是

神給的一份寶貴禮物。 

 

那些親戚卻反對說：「你親族中沒有叫這名字的。」但其實，翻開舊約歷史看看，這句話並不
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是真實，事實上，在猶太人祭司的家族裏，「約翰」這個名字並不陌生，尼希米記十二 13，42，及

彌迦書二 1-2，都有這個名字的出現。或許他們之所以反對。是因為他們以為這只是伊利沙白的主

見，沒有徵詢過他丈夫的意見，所以最好的方法就是問問撒迦利亞本人的意見。 

 

v.62-63「他們就向他父親打手式、問他要叫這孩子甚麼名字。他要了一塊寫字的板、就寫上

說、他的名字是約翰。他們便都希奇。」 

 

我們要留意撒迦利亞的回答，他不是說：「我們要起他的名為約翰。」原文不是用將來式的時

態(future tense)ʻIt should be John. ̓是說「他的名字是約翰。」(His name is John)這是因為他以為神早

已給這個孩子命名為約翰，他只不過是遵命而行吧了！眾人覺得希奇，因為他們不知道撒迦利亞夫

婦早有默契，而且就是在眾親戚的壓力下，仍堅持他們的決定！ 

 

事實上更奇怪的事隨之而來，v.64-66「撒迦利亞的口立時開了，舌頭也舒展了，就說出話來，

稱頌神。周圍居住的人都懼怕，這一切的事就傳遍了猶太的山地。凡聽見的人、都將這事放在心裏，

說：「這個孩子將來怎麼樣呢？因為有主與他同在。」 

 

路加描述：撒迦利亞的口立即開了，舌頭也舒展了，「立時」一字，希臘文是 parachrema，這

個字在路加福音出現過 10 次，在使徒行傳出現過 6 次，但在其他的新約書卷中，就只有馬太福音

二十一 19 出現過一次。通常這個字是用於在一個神蹟之後，如「那人立即痊癒了！」作為一個醫

生的路加，他強調撒迦利亞的開口，是一個神蹟，神蹟者，是一個徵兆、一個記號，傳遞著一個信

息，究竟「開口」這神蹟是傳遞著一個什麼信息呢？原來路加要告訴我們，以色列等候多時的彌賽

亞來了，這個孩子約翰，就是彌賽亞的先鋒。正如 v.78-79 說：「因我們神憐憫的心腸，叫清晨的日

光從高天臨到我們，要照亮坐在黑暗中死蔭裏的人，把我們的腳引到平安的路上。」 

 

撒迦利亞一開口，不是咀咒，不是埋怨，不是斥責，而是讚美神！ 

 

撒迦利亞開口的神蹟，帶來了兩個非常有趣的反應，第一：懼怕，「周圍居住的人都懼怕。」

原文描繪得更精彩，「懼怕就臨到所有的人！」 Fear fell upon them all，為什麼他們會如此懼怕呢？ 

 因為他們目睹神的作為。 

 他們覺得神就在他們中間，v.60「因為有主與他同在」。 

 因為他們沒有見過如此奇妙的作為，這與他們當時對神的認識完全不同。 

 

其次，這一切的事就傳遍了猶太的山區，凡聽見的，都將這事放在心裏，說：「這個孩子將來

怎麼樣呢？因為有主與他同在。」「放在心裏」一詞，是指一種強烈的情緒反應，因為他們聽見一

件非常不平凡的事，而且也深信這是一個不一樣的孩子，所以就心裏想著：「這個孩子將來怎麼樣

呢？」 他們心中的問題，是在整個神的救贖計劃中，這個孩子是扮演一個什麼角色呢？ 

 

馬太福音十一 11 給了我們一個答案，「我實在告訴你們、凡婦人所生的、沒有一個興起來大

過施洗約翰的。然而天國裏最小的、比他還大。」約翰是屬舊約時代的先知，而且更是最後一個先

知，他的使命是為彌賽亞「預備道路」「修直他的路」。他是耶穌的先鋒，所以在救贖歷史上一個重

要人物，是獨一無二的，所以耶穌說：「 凡婦人所生的、沒有一個興起來大過施洗約翰的。」 



「路加福音研讀」                     蘇穎睿牧師
 

 

29-9-2020        P.3                                                                                                      

 

然而，他只是一個先鋒，而不是天國實現過的人物，他仍屬舊約時代的人物，而不是新約時

代的人物，所以耶穌說：「天國裏最小的、比他還大。」 

 

我們又怎樣？耶穌說：「我們比約翰還要大，因為我們已經在天國裏！」我們當嘗過主恩的滋

味，又在聖靈中有份。而我們的使命，並不只是把這福音傳遍猶太山區，而是傳遍整個世界！昔日，

那些人問：「 這個孩子將來怎麼樣？」我們卻向神問：「神啊！你要我作什麼呢？」 

 

默想 

(1) 「約翰」這個名字有何意思？為什麼撒加利亞夫婦堅持給孩子起名為約翰？ 

(2) 為什麼我們說撒迦利亞開口是一個神蹟？它要傳達給我們的是一個怎麼樣的神蹟呢？ 

(3) 「約翰」在神救贖歷史中，扮演一個怎麼樣的角色呢？ 

 


